

L'AGRICULTURE A OUARGLA VERS QUELS ESPACES ET QUELLES SOCIETES ?

O13

CHAOUCH Saida

Univ. Kasdi Merbah – Ouargla, Algérie
saidachaouch@yahoo.fr

L'agriculture à Ouargla était, pendant plusieurs siècles, concentrée dans la cuvette autour des Ksours de Ouargla, Chott Ajaja et N'goussa ainsi que dans des lieux de campement tels que Bamendil et El Bour. Elle était entre les mains des autochtones oasiens et parfois des nomades possédant des palmiers de cueillettes. Le siècle écoulé a connu de grandes mutations favorisées par les nouvelles technologies notamment celle de mobilisation des eaux profondes. Ainsi, de nouveaux espaces puri-urbains et parfois en plein désert ont été conquis par des fronts pionniers et des entrepreneurs investisseurs en agriculture venant des quatre coins du pays encouragés par des mesures incitatives que les dirigeants ont jugé indispensable pour la réussite des programmes de développement agricoles. Après plusieurs décennies, le débat reste ouvert malgré les résultats clairs et exploitables : multiples raisons, dont les plus importantes relèvent du secteur de l'agriculture, sont à l'origine des résultats qui nous renseignent des meilleures orientations quant aux choix des espaces et surtout des acteurs responsables de cette activité noble et extrêmement déterminante pour le devenir de la région voir du pays tout entier. Faut-il encourager les anciens phoeniculteurs à entretenir et reconstituer leurs palmeraies dans un cadre socio technique traditionnel bien étudié ignorant ainsi les nouvelles possibilités et ressources naturelles et humaines ? ou bien faut-il admettre l'avancé de la roue du développement et orienter nos efforts vers les nouveaux espaces et les nouveaux agriculteurs sans se préoccuper des espaces et des sociétés ayant été les piliers de la vie à Ouargla pour plusieurs siècles ? Existe-t-il peut-être d'autres solutions permettant aux uns et aux autres de cohabiter ? Dans notre article nous allons développer les trois hypothèses soulignant à chaque fois les fondements et les principales composantes qui sont liés aux ressources humaines et naturelles et aussi la portée de chacune des hypothèses et proposer par conséquent des orientations pour le développement agricole durable dans la région de Ouargla.

Mots clés : Espaces, société, développement agricole, Durabilité, Ouargla

